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О втором этапе 
велопешеходной дорожки в 
городе Нарва-Йыэсуу 
7 сентября состоялось открытие оферт, 
поступивших на тендер по второму этапу 
велопешеходной дорожки в Нарва-Йыэсуу. 
        Всего в тендере поступило девять оферт, 
однако некоторые из них ниже предельной 
ставки предполагаемой стоимости, которая 
составляет 900 000 евро без налога с оборота. 
«В настоящее время проводится оценка 
поступивших оферт, и мы надеемся, что в 
начале октября сможем уже заключить договор 
на выполнение работ. В то же время могу 
с уверенностью сказать, что мы больше не 
будем откладывать эту работу. Второй этап 
велосипедно-пешеходной дорожки должен 
быть завершен в течение следующего года, 
поскольку по разным причинам реализация 
этого проекта им без того уже дважды 
откладывалась», – сказал мэр Нарва-Йыэсуу 
Максим Ильин, добавив, что горожане и гости 
города уже несколько лет с нетерпением ждут 
этой велопешеходной дорожки.
        Второй этап велопешеходной дороги 
пролегает вдоль улиц Вабадузе и Л. Койдула. 
Это улицы, на которых в настоящее время 
нет тротуаров, а пешеходное и велосипедное 
движение проходит по обочине узкой проезжей 
части. Велопешеходная дорожка начинается на 
перекрестке улицы Парги, а заканчивается на 
площадке конечной автобусной остановки на 
улице Л. Койдула. Строительство велосипедно-
пешеходной дороги поддерживается из средств 
Европейского фонда регионального развития 
«Устойчивое развитие городских регионов Ида-
Вирумаа».

АЛАР ТАСА

Город Нарва-Йыэсуу 
выражает признание
За выдающиеся заслуги, оказанные городу 
Нарва-Йыэсуу, или в качестве выражения 
особого почтения со стороны города имеется 
две возможности: присвоить человеку 
звание почетного гражданина города Нарва-
Йыэсуу с вручением гербового знака или 
вручить благодарственную грамоту.
Звание почетного гражданина присваивается 
лицам:
1) чья жизнь тесно связана с городом Нарва-
Йыэсуу; 
2) чей образ жизни отвечает принятым в 
обществе нормам и моральным принципам; 
3) которое ведёт длительную и результативную 
деятельность на благо города Нарва-Йыэсуу;
4) чьи действия принесли городу известность; 
5) своей деятельностью поддержал развитие 
города Нарва-Йыэсуу.
Благодарственной грамотой город награждает 
физических и юридических лиц в качестве 
выражения благодарности от лица города за 
выдающийся поступок или услугу, оказанную 
городу или обществу.
          Выдвигать кандидата на звание почетного 
гражданина города могут как отдельные лица, 
юридические лица, так и комиссии городского 
собрания.
Для выдвижения кандидата необходимо 
представить письменное предложение, в 
котором должны быть указаны: 
1) имя, адрес или местонахождение, телефон 
лица, делающего предложение; 
2) имя, место работы, профессия лица, 
представляемого к награждению; 
3) описание заслуг лица, представляемого к 
награждению; 
4) дата ходатайства и подпись лица, делающего 
предложение.
        Кандидат на звание почетного гражданина 
должен отвечать как минимум двум условиям. 
Предложение о присвоении звания почётного 
гражданина просим представлять в городскую 
управу Нарва-Йыэсуу в закрытом конверте с 
пометкой «Почётный гражданин» и указанием 
данных передавшего конверт лица.
Вы можете принести свое предложение лично 
или отправить его по почте по адресу: J. Poska 
tn 26, Narva-Jõesuu linn, Narva-Jõesuu linn Ida-
Virumaa 29023. 
        Горуправа ждет ваших предложений до 
1 ноября. Выразим благодарность людям, 
которые этого достойны!

МОНИКА ТИННО
городской секретарь

День наследий
День наследий Вайвара пройдёт в Нарва-
Йыесуу 10 октября в 12.30 в Белом зале по 
адресу Кеск 3. 
        Очередной день наследий Вайвара 
посвящён таким объектам как: валуны, 
культовые камни, каменные могильники.
На мероприятии выступят научный сотрудник 
Архива эстонского фольклора Мари-Анн 
Реммель, старший инспектор по охране 
объектов старины Мадис Туудер, научный 
сотрудник Нарвского музея Ярославна 
Назарова. 
Также откроется выставка «Валуны, культовые 
камни и каменные могильники», дети смогут 
посетить мастер-класс по вторичному 
использованию. В программе посещение 
Краеведческого музея Нарва-Йыесуу. 
        В рамках Дня наследия состоится 
традиционный музейный поход (частично на 
автобусе), в течение которого можно будет 
узнать о военных и культурных объектах 
нашего региона, а также своими глазами 
увидеть некоторые из культовых камней.  
Поход начнётся в 15.00 от Краеведческого 
музея Нарва-Йыесуу. Регистрация по адресу: 
muuseum@vaivara.ee, тел +3723924634. 
Стоимость участия в походе 3 евро.
Благодарим за поддержу: Eesti Kultuurkapital, 
Narva-Jõesuu Linnavalitsus, Viru Instituut

ЕКAТEРИНА МУРAВЁВА
Vaivara Sinimägede Muuseum
www.sinimagedemuuseum.ee

Facebook/SinimagedeMuuseum

Это лето, хоть и проходило с учетом новых 
условий из-за коронавируса, в Молодежном 
центре прошло очень активно. Мы провели 
массу различных мероприятий и проектов 
для молодежи. 
        За лето мы организовали 3 детских лагеря 
для детей от 7-12 лет с различной тематикой: 
танцевальный, спортивно-приключенческий 
и развлекательный. В общей сложности в них 
приняло участие около 40 детей. Благодаря 
тому, что лагеря проводились на территории 
и в помещениях Молодежного центра, после 
их окончания некоторые дети стали нашими 
постоянными посетителями.
        Также не была забыта молодежь в возрасте 
13-18 лет. Для них при поддержке AS Põlluvara 
и Эстонского центра молодежной работы был 
организован трудовой отряд. Ребята из Ольгина, 
Синимяэ и Нарва-Йыэсуу в течение 2-х недель 
трудились на благо родного города и делали 
его красивее и чище. После работы для них 
была организована культурно-образовательная 
программа. 
        Помимо этого летом молодежное 
собрание Нарва-Йыэсуу в рамках программы 
«Молодежные встречи» при поддержке 
Департамента образования и молодежи провела 
проект «Роль молодежного собрания в жизни 
города и молодежи» с партнерами из Вильянди. 

Лето в Молодежном центре
Поскольку наше молодежное собрание 
действует только первый год, а в Вильянди уже 
20 лет, то нашим ребятам было чему поучиться 
у своих более опытных коллег.
        Закончили мы наше лето семинаром 
для молодежных работников из Прибалтики 
на тему «Развитие молодежной работы и 
участия молодежи в удаленных регионах». В 
течение недели команды из трёх стран активно 
работали над молодёжными региональными 
проектами, исходя из проблем в своих 
регионах. Следующий этап - это реализация 
всех проектов. Надеемся этот этап пройдёт для 
каждой из стран успешно.
        Уже в сентябре к нам присоединится 
волонтер из Греции, который пробудет с нами 
целый год. У ребят нашего города появится 
возможность попрактиковать свой английский, 
поучаствовать в различных мастер-классах, 
в том числе по национальной кухне Греции. 
Также у нас начинают работу различные кружки 
и новый созыв Молодежного собрания.
        За дополнительной информацией всегда 
можно обратиться по телефону 56688999 Анна 
Коновалова, директор Молодежного центра 
Нарва-Йыэсуу.  

AННA  КOНOВAЛOВA

Молодежь встретилась с мэром города Максимом Ильиным.

Молодежь в трудовом лагере. Фото: 2x Молодежный центр
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
ЕВДОКИЯ  РОЗЕНБЛЮМ
АНТОНИНА  ГАВРИЛОВА
АННА  КАЛИТА
АЛЕКСАНДРА  ПОЧТАРЕВА
ЗИНАИДА  ИВАНОВА
ЮЛИЯ  КОНДРАТОВА
НАДЕЖДА  САМАРИНА
АНАСТАСИЯ  ВАСИЛЬЕВА
ЗИНАИДА  ПЕТУХОВА
ЛИЛИЯ  ТРИПЕЦКАЯ
ЗИНАИДА  МУРАШОВА
АЙНО   ОРУЙЫЭ
АЛЕКСАНДЕР  ЦАРЕВ
АННА   ЗАХАРОВА
СОФИЯ  БОЛЬШАКОВА
МАРГАРИТА ШЕЛОМЕНЦЕВА
ВАСИЛИЙ  БЕЗНОСЕНКО
ЫЙЛМЕ  ВЯЛЬЯ
НАДЕЖДА  ВАСИЛЬЕВА
НЕЛЛА  БЕЛОКОНЬ
АНАТОЛИЙ   КОНОНОВ
ЭДА  ЕЕК
ИРИНА  МОШОНКИНА
ЛЮДМИЛА  ЛАРИНГ
ЛЮДМИЛА  АЛИМОВА
ВЛАДИСЛАВ  БАБКОВ
ИГОРЬ  МОШКОВ
ДЖОН АЛЬФРЕД  БУШ
ВЛАДИМИР  ЦЫСС
ЗОЯ  МЫШЕЛОВА
МЕЕДИ  ХИЕЛО
ВАЛЕНТИНА  ФЕДОРОВА
ВАЛЕНТИНА  МИРОНЕНКО
ЮЛО   ТЕЛСКА
НИНА  ФИЛИМАНЮК
ВЛАДИМИР  ВЛАДИМИРОВ
ХЕЛЬО-ХЕЛЬБЕ  РЕММЕЛЬ
ЛИДИЯ  МАРТЫНОВА
ВАЛЕНТИНА  ИВАНОВА
НИНА   КОЧЕМАСОВА
ЭЛЬГА  БОГДАНОВА
РИМ  ГРОМОВ
ЭВА  СОЛОВЬЕВА
ИГОРЬ  ОСИН
ХЕЛЛЕ  КРООН
СВЕТЛАНА   ФОМИНА
КАЛЬЮ  ИЛЛИПЕ
НАТАЛЬЯ  ПОЛУБОЯРОВА
НАТАЛЬЯ  КОВАЛЬЧУК
АЛЕКСАНДР  МАКАРОВ
ТАМАРА  РААГА
ЛЕОНИД  ИЗОТОВ
ИРИНА  ЮРЛИНА 
НИНА   РАЗУМОВА
НИНА   ОСАДЧАЯ
НАТАЛЬЯ  АНДРЕЕВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ РОДИТЕЛЕЙ С 
РОЖДЕНИЕМ 

НИКИТЫ НОВИКОВА
АЛИСЫ РУМЯНЦЕВОЙ

КИРКЕ КАСИКОВ

Осень перенимает 
эстафету
В этом году лето не торопилось порадовать нас 
своим приходом, так и с уходом оно не торопится. 
Нам это понравилось! Ведь так приятно даже в 
солнечный сентябрь отправиться на привычную 
послеобеденную прогулку по нашему красивому 
городу. 
        В том, что город действительно прекрасен, 
убедились и многие жители Эстонии, побывавшие 
этим летом в нашем городе. Как ни странно, среди 
них были те, кто приехал сюда впервые… Можно 
не сомневаться, что они обязательно вернутся 
сюда следующим летом.
        К сожалению, в Эстонию возвращается 
и весенний отвратительный вирус, название 
которого даже не хочется произносить. Весной 
мы были молодцы (вирус не смог нас одолеть), и, 
надеюсь, сейчас мы проявим такую же стойкость. 
По крайней мере, каждый из нас сделает всё, 
чтобы так оно и было.
        Медленно, но упорно мы работаем во имя 
того, чтобы горожане могли с пользой проводить 
свое свободное время. Определенно стоит принять 
участие в традиционных мероприятиях, таких 
как Фестиваль угрей, Сельская ярмарка Ванатаре, 
день преданий в Вайвара и музейный поход. Чем 
больше мы будем находиться на свежем воздухе, 
тем здоровее и сильнее мы будем.
Счастливой осени всем нам!

Дикие животные в городе 
(и, возможно, некоторые 
городские животные)
Город Нарва-Йыэсуу очень своеобразен, 
в большинстве своем он представляет 
собой природные ландшафты, деревни 
и несколько густонаселенных районов. 
Дикие животные - обычное явление в 
деревнях. 
        Однако если диких животных 
замечают в центре города Нарва-Йыэсуу, 
это неизменно привлекает внимание. Здесь 
стоит отметить разницу между крупными 
животными (лоси, косули) и мелкими 
дикими животными (лисы, енотовидные 
собаки).        
        Крупные дикие животные оказываются 
среди людей непреднамеренно, и если на их 
пути нет препятствий или они не ранены, 
то животные постараются как можно скорее 
уйти от людей. Необходимо проявлять 
осторожность с замеченными на берегу моря 
детенышами тюленей – обычно они вовсе не 
сироты, но если их побеспокоить (потрогать, 
погладить и т. п.), то это может привести 
к тому, что они на самом деле останутся 
сиротами. 
        Совершенно иным образом обстоит дело 
с небольшими дикими животными, которые 
быстро адаптируются к новой среде и бок 
о бок живут с людьми. В качестве примера 
можно привести лису. Лисицы могут 
поселиться рядом с человеком по нескольким 
причинам. Первая основная причина 
заключается в том, что в Эстонии с 2005 года 
проводится вакцинация лисиц от бешенства, 
а с 2011 года Эстония считается свободной 
от бешенства страной, в результате чего 
количество лисиц увеличилось. Для жизни 
им нужны новые территории. Вторая 
важная причина заключается в том, что 
более половины рациона живущих в городе 
лисиц поступает от людей: мусорные 
баки, компостные кучи и миски с кормом 
для домашних животных. Правильное 
обращение с пищевыми отходами снижает 
количество грызунов, которые также 
являются важным кормом для лисиц. 
        Городская среда привлекает и различных 
птиц. Например, чайкам нравятся плоские 
крыши зданий, потому что там их потомство 
защищено от естественных врагов. Причина 
также заключается в том, что во многих 
случаях люди вторгаются, то есть нарушают 
естественные места гнездования чаек. Не 
менее важную роль, как и в случае лисиц, 
играет и наличие доступности пищи вблизи 
человека.
Некоторые правила:
* Относитесь к крупным диким животным 
как можно спокойнее, предоставьте им сво-
боду, поскольку животному нужно простран-
ство, чтобы отступить и уйти. Уведите людей 
с их пути, не преследуйте животное, чтобы 
сфотографировать его. Тем самым вы избе-
жите того, что животное станет агрессивным 
и подвергнет опасности вашу жизнь и жизнь 
окружающих. Крупные животные агрессив-
ны, если они ранены или защищают свое 
потомство. Если крупное дикое животное 
оказалось в беспомощной ситуации, то его 
возвращением в естественную среду обита-
ния занимается Спасательный департамент 
или Департамент окружающей среды (тел. 
633 1313 или 1313 (платная линия)). 
* Чтобы ограничить количество мелких 
диких животных в густонаселенных районах, 
основная задача – ограничить количество 
пищи, доступной возле людей – тщательно 
закрытые контейнеры для мусора, закрываю-
щиеся компостеры или отдельный быстрый 
компостер для пищевых отходов, в миски 
домашних животных класть столько еды, 
сколько они могут съесть, и не кормить жи-
вотных напрямую.
* Нельзя напрямую кормить чаек, ворон 
(большая численность приводит к уничтоже-
нию гнезд многих мелких птиц, а крупные 
колонии беспокоят жителей), а также уток в 
пруду Светлого парка. Осенняя подкормка 
привлекает их остаться здесь, и птицы не 
улетают зимовать. В результате они могут 
столкнуться с проблемой добычи пищи 
зимой.
* Преднамеренное уничтожение, беспокой-
ство живущих в естественной среде обита-
ния птиц и животных, повреждение гнезд и 
яиц, как правило, запрещено, за исключени-
ем особых случаев, указанных в законах о 
защите животных и охране природы, с разре-
шения Департамента окружающей среды или 
на основании разрешения на охоту.

ЯAН  МEТСИС

У меня следующие связи с Ида-Вирумаа: я 
родилась в Кохтла-Ярве, моя первая работа 
была в школе Тудулинна, мои родители 
работали здесь в 1950-х годах.
        В Ида-Вирумаа мне нравится лес 
Алутагузе, Чудское озеро, Куремяэ, Нарва-
Йыэсуу как самый лучший пляж в Эстонии, 
архитектура города Силламяэ, Нарвская 
крепость и набережная. С Ида-Вирумаа дело 
обстоит так, что посетив этот уезд однажды, 
вы все равно захотите вернуться, чтобы 
открыть для себя новые интересные места. Для 
эстонцев с юга эта местность даже экзотична. 
        Три года назад, посещая Мемориал 
Синимяэ, я впервые увидела Синимяэскую 
школу. Сначала я подумала, что это народный 

1 сентября школа Нарва-Йыэсуу вновь 
распахнула свои двери для учащихся. На 
торжественной линейке, посвященной 
Дню знаний, детей, родителей и педагогов 
приветствовали мэр города М. Ильин, 
председатель городского собрания А. 
Объяртель, советник по вопросам образования 
и культуры И. Лиив, председатель 
попечительского совета О. 
Баранова и директор школы Й. 
Гулявин. 
        По традиции особое 
внимание было направлено 
на первоклассников, которые 
только начали делать первые 
шаги к знаниям. Проститься с 
ними пришли ребята из детского 
сада, которые подарили цветы 
и прочитали напутственные 
стихи, а девятиклассники сразу 
взяли шефство над самыми 
юными членами нашей дружной 
школьной семьи. И, конечно 
же, многочисленные подарки 
от школы, городских властей и 
торговых сетей украсили праздник 
маленьких школьников.
        После линейки ученики 
начальных классов отправились 
на увлекательное театральное 
представление. Старшеклассники 
же во время классного часа стали 
участниками веселых и познавательных викторин, 
вспомнили изученный материал, познакомились 
с кружками, которые откроются в школе, и за 
чашкой чая пообщались друг с другом.
        Какую же внеклассную деятельность 
предлагает школа Нарва-Йыэсуу в этом году? 
Мы понимаем, как мало двигаются дети, поэтому 
много внимания уделили спорту: парусная 
школа, футбол, бокс, настольный теннис и просто 

Несмотря на непростую весну, лето 
получилось хорошим. Жители 
Эстонии отдыхали дома, открывая 
для себя родную страну и наслаждаясь 
местными красотами. Ну и мы 
постарались – провели дни кафе 
Нарва-Йыэсуу, благодаря которым 
можно было увидеть, что город 
славится не только своим пляжем 
и соснами, но и историей, и своими 
жителями. 
        На дни кафе приезжали гости 
со всех уголков Эстонии. У каждого 
мероприятия была своя тематика, 
старались показать разные места нашего 
города. Так, например, на дне кафе 
Синимяэ был сделан акцент на музее 
Вайвара в Синимяэ, на дне кафе улицы 
Калда отпраздновали наступающий день 
рыбака, а день улицы Нурме прошел 
в день города. День кафе Ванатаре 
совместили с днем открытых хуторов. 
        На каждом мероприятии можно было 
чему-то научиться на мастер-классах. 
За эти дни гости кафе разукрасили себе 
мешочки национальными орнаментами, 
научились делать рыбу в молочном соусе, 
сплели браслетики, обереги (loitsunukk) и 
занимались декупажем. Ну и конечно же, 
не обошлось без чашки чая с гибискусом 
и имбирем 
и вкусной 
выпечки от 
Веры Путан, 
зазывая всех 
в гости на 
следующее 
лето. 
Надеемся, 
что в планы 
путешествий 
на 
следующий 
год  входит 
и наш город.
        На 
этом мы не собираемся останавливаться и 
намереваемся сделать подобные дни в нашем 
городе традиционными. Дни кафе Нарва-
Йыэсуу могут проходить во всех уголках 
города. Город у нас сегодня большой и хочется, 
чтобы все здесь дружили, и делали его только 
лучше. Мы приглашаем к сотрудничеству всех 

дом, здание было весьма особенным, красивым и 
каким-то манящим. 
        Теперь я увидела школу и изнутри. 
Здание школы просторное, классы очень 
удобные, чистые и современные, оснащены 
новой техникой.  Работа в такой школе – 
прекрасная возможность. Встреча с директором 
школы и завучем была теплой, сердечной и 
воодушевляющей. Мне дали понять, что меня 
здесь ждут. 
Своим знакомым я рассказала, что моя 
педагогическая карьера началась в Ида-Вирумаа, 
здесь она и окончится. 

МАЙЕ ЯАГО
Учитель эстонского языка в классах языкового 

погружения в Синимяэской школе

Другие о нас

Мои впечатления о школе Синимяэ и о Ида-Вирумаа

Первый погожий сентябрьский денек….
активные игры, – каждый найдет занятие по душе.
        Но детей привлекает не только физическое 
развитие. Поклонники компьютера продолжат 
заниматься роботроникой или же смогут выбрать 
новый кружок мультипликации. Танцевальный 
коллектив «Куллеркупп» и эстрадный кружок 
приглашают любителей танца. Продолжит 
деятельность и кружок народного творчества. 

Первоклассников ждут шахматы и кружок 
английского языка. Школа Нарва-Йыэсуу старается 
заботиться о развитии детей после учебной 
деятельности и разнообразить их досуг.
Учебный год начался. Впереди много открытий и 
интересных встреч. В добрый путь!

ТAТЬЯНA БAРAБAНOВA
организатор

Дни кафе Нарва-Йыэсуу

заинтересованных в идеи дней кафе.
        Мы благодарим всех наших гостей, 
рукодельниц, участников, а также тех, кто помог 
сделать наши кафе интересными: Александр 
Опенко (лекции об истории города), Кристель 
Хабакукк (мастер-классы), Елена Ода (мастер-класс 
по декупажу) и Ивика Мaйдре (Vaivara Sinimägede 
SA и Краеведческий музей Нарва-Йыэсуу), MTÜ 
Maarahvaselts Vanatare. 
Проект был поддержан программой местных 
инициатив (KOHALIKU OMAALGATUSE 
PROGRAMMI), городской управой Нарва-Йыэсуу 
и Центром по интересам Нарва-Йыэсуу, а также 
коммунальной службой города (Narva-Jõesuu 
Kommunaal).
        Фото с прошедших дней кафе можно 
найти на странице в Фейсбуке Narva-Jõesuu 
linna kohvikutepäevad. Там же можно следить за 
информацией и о предстоящих мероприятиях.

ВЕРOНИКA СТЕПAНOВA и 
ВЕРA ПУТAН (MTÜ Meie Pagar) 

Первоклассники в первый день школы. 
Фото: Школа Нарва-Йыэсуу.

На мастер-классе каждого мероприятия можно 
было чему-то научиться.

Сделанное своими руками 
всегда красивое. 
Фото: 2x Диана Степанова
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Заседание городского 
собрания Нарва-Йыэсуу 
от 26 августа
Из 17 членов горсобрания на заседании 
присутствовали 16 членов. Повестка дня 
была утверждена, ниже приводится краткое 
изложение решений горсобрания.
Порядок финансового управления города 
Нарва-Йыэсуу
        Горуправа Нарва-Йыэсуу предложила 
горсобранию Нарва-Йыэсуу утвердить новый 
порядок финансового управления города 
Нарва-Йыэсуу, поскольку необходимо было 
внести несколько важных поправок. 
После тщательного обсуждения и внесения 
поправок и дополнений горсобрание Нарва-
Йыэсуу утвердило новый порядок финансового 
управления города Нарва-Йыэсуу, который 
вступит в силу 1 января 2021 года.
Информация о происходящем в школе 
Нарва-Йыэсуу
        Обзор происходящего в школе Нарва-
Йыэсуу в связи с предписаниями, изданными в 
ходе административного надзора Министерства 
образования и науки, и подготовкой к новому 
учебному году представил советник горуправы 
по вопросам образования и культуры Имре 
Лийв. Предписания министерства образования 
и науки в большинстве своём и своевременно 
выполнены, школа готова к учебному году. 
Информация о деятельности комиссии 
по культуре Союза самоуправлений Ида-
Вирумаа
        Обзор был представлен членом 
горсобрания Кай Кийвер, которая представляет 
город Нарва-Йыэсуу в указанной комиссии.
        Более подробно о происходившем на 
заседании горсобрания можно прочитать из 
протокола горсобрания, который имеется в 
городском реестре документов.

МОНИКА ТИННО
городской секретарь

Утверждение 
детальной планировки
На основании ч. 3 ст. 139 Закона о 
планировании городская управа Нарва-
Йыэсуу сообщает, что постановлением 
горуправы Нарва-Йыэсуу № 397 от 
16.09.2020 г. была установлена детальная 
планировка участка, расположенного по 
адресу Я. Поска, 72 в городе Нарва-Йыэсуу, 
Нарва-Йыэсуу.
Район детальной планировки расположен в 
городе Нарва-Йыэсуу, город Нарва-Йыэсуу, 
и включает в себя объект недвижимости по 
адресу ул. Я. Поска, 72, площадью 6471 м², 
кадастровый признак 51301:004:0083 (целевое 
назначение 100% жилая земля), а также не 
внесенный в кадастр участок до асфальтового 
покрытия улицы Я. Поска. 
Площадь планируемой территории составляет 
ок. 0,8 га. Планируемая территория является не 
застроенной землей жилищной застройки, на 
участке произрастает вертикальное озеленение 
– преимущественно сосновый лес, частично 
лиственные деревья. Решение ДП согласовано 
с действующей общей планировкой. Детальная 
планировка соответствует правовым актам 
и составлена в соответствии с целями 
пространственного развития города.
Целью составления детальной планировки 
является разделение существующего объекта 
недвижимости по адресу Я. Поска, 72, 
(регистровая часть 1151008 <https://xgis.
maaamet.ee/ky/51301:004:0083>) на три 
части и планирование на каждом участке по 
дому парной застройки; разработка права 
на застройку, разработка решения дорожно-
транспортного движения, планирование 
оснащения участков инженерно-техническими 
сетями, назначение необходимых сервитутов, 
определение принципов благоустройства и 
озеленения территории, а также установка 
общих архитектурных условий для 
планируемых застроек. Архитектурное 
решение всех трех участков должно быть 
выполнено в едином стиле.
Сопровождающиеся с деятельностью 
возможные воздействия, в основном во время 
строительной деятельности, предположительно 
малые, и их масштаб ограничивается в 
основном территорией планировки.

ОЛЬГА ГОДУНОВА
специалист по планировкам 

Abitaja
Проект Abitaja запустил новую телефонную 
услуга. Консультирования и общения 
для пожилых людей и людей с особыми 
потребностями. 
        Если чувствуешь себя одиноким, нуждаешься 
в поддержке и чтобы Тебя выслушали, дали 
совет или просто хочешь найти нового друга по 
телефону — звони 6500650 (звонки бесплатные)
        Благодаря телефонному общению и 
регулярным дружеским звонкам проект 
предлагает:
• телефонную услугу консультирования и 
общения;
• новые и надёжные дружеские отношения;
• избавление от одиночества.

САБИНА КОРНЕЕВА
руководитель социального отдела

Стоит рассказать не только об учениках, 
но и о преподавателях. Краеугольным 
камнем хорошей школьной среды является 
уравновешенный и довольный учитель, 
который постоянно повышает свою 
квалификацию и работает во имя развития 
каждого ребенка. 
        Чтобы учителя могли повышать свою 
квалификацию, были проведены 
различные командные тренинги и был 
создан педагогический коллегиум, 
через который все учителя вовлечены в 
решение вопросов школьной жизни. В 
коллективе появилось несколько новых 
учителей, чтобы снизить нагрузку на ряд 
перегруженных работой учителей. 
        Вместе педагоги прошли курс 
обучения Digikiirendi. В новом учебном 
году благодаря финансированию из 
средств программы Erasmus+ четыре 
преподавателя смогут повысить свою 
квалификацию за рубежом. При 
поддержке средств, запрошенных у 
министерства образования, ведется 
подготовка программы развития 
навыков сотрудничества учителей, 
предназначенной для всех работников 
школы специальный курс повышения 
квалификации, а для тех, кто в этом 
нуждается, также курс общения на 
эстонском языке.
        В новом учебном году в школу 
пошли 10 первоклассников, четверо из 
них – на эстонском отделении. Вместе с 
ними в Синимяэской школе приступили 
к работе шесть новых талантливых и 
целеустремленных учителей. Эстонский 
язык преподает Майе Яаго из Вильянди 
– опытный учитель эстонского языка, 
которая уже много лет хотела внести свой 
вклад в преподавание эстонского языка 
и продвижение эстонской национальной 
идеи в Ида-Вирумаа.
        Посредством программы Noored 
Kooli к команде учителей начальных 
классов примкнул Алексей Яшин, 
который до сих пор занимался 
политологией, но хочет внести свой вклад в 
будущее общества, работая с детьми. К тому же 
Алексей Яшин когда-то и сам учился в классе 
языкового погружения. 
О развитии навыков английского языка теперь 
будет заботиться Алевтина Серова, которая 
зарекомендовала себя как востребованный 
преподаватель языка на рынке образовательных 
услуг Санкт-Петербурга. 

В среду, 9 сентября, городскую управу Нарва-
Йыэсуу посетили наши соседи из Силламяэ. На 
встрече, в которой приняли участие руководители 
Нарва-Йыэсуу и Силламяэ, обсуждались 
несколько проектов сотрудничества, над 
которыми в настоящее время совместно работают 
оба самоуправления. 
        Первым из них является развитие 
оздоровительных троп между Синимяэ и Силламяэ. 
В рамках этого проекта изначально планируется 
приобрести машину для обслуживания дорожек и 
привести дорожки в порядок. В следующем году 
планируется начать активное использование этих 
троп. 
        Второй проект — это проектирование и 
строительство велосипедно-пешеходной дорожки 
между Силламяэ и деревней Вайвара. Были 
обсуждены различные варианты финансирования 
и возможности сотрудничества, в том числе с 
Департаментом шоссейных дорог, который в 
настоящее время занимается подготовительными 
работами по восстановлению виадука Вайвара. Была 
достигнута договоренность о том, что тендер на 
машину для технического обслуживания дорожек 
будет запущен уже в ближайшие недели. Чтобы 
подготовить тендер для велопешеходной дороги, 

Учительница осуществила 
свою давнюю мечту во 
время летних каникул
Учительница истории из Кейлаской школы Марге 
Каннель этим летом путешествовала по стране и 
открыла для себя удивительные места. Обычно во 
время летнего отпуска преподаватель занимается 
работами в саду и собирательством. Но лето 2020 
года запомнится ей навсегда – исполнилась давняя 
мечта женщины. «У меня была возможность 
попрактиковаться и получить новые знания 
по своему предмету», – говорит учительница 
истории и обещает осенью поделиться опытом с 
учениками.
        Если бы Марге Каннель не стала учителем, 
она, вероятно, стала бы археологом. «Я всегда 
интересовалась этой сферой, особенно Древним 
миром и началом средних веков», – признается 
она.  «Я давно хотела принять участие хотя 
бы в одних археологических раскопках. Я не 
осмеливалась никому рассказывать о своей мечте, 
потому что была уверена, что мои навыки и 
знания для ее осуществления неполные».
        Но в один июльский денек учительница 
Каннель прочитала в Facebook на странице 
археологической группы Тартуского университета, 
что есть возможность участвовать в раскопках 
городища Рийгикюла IV. «Я написала профессору 
Айвару Крийска, что никогда не участвовала 
в раскопках, но хотела бы проверить себя на 
прочность и испытать что-то новое. Мне быстро 
ответили и подбодрили – мы научим».
        Через несколько дней Марге Каннель 
оказалась в поселении каменного века Рийгикюла 
недалеко от Нарва-Йыэсуу, где первые дни 
поработала под крылом у наставника.  Это 
было крайне необходимо, потому что у нашей 
учительницы истории оставались вопросы.  «Было 
очень сложно отличить, например, фрагменты 
керамики от песчаника», – вспоминает учитель.
        При раскопках работа идет гладко и 
легко с помощью кельмы, сита, небольшой 
лопатки и ведра.  «Каждому давали небольшой 
участок земли, который нужно было 
постепенно раскапывать лопатой, соскребая 
кельмой, просеивать и тщательно исследовать 
частицы, оставшиеся на сите. Если находки 
обнаруживались, их нужно было положить в 
пакет на застежке, который прикрепляли к земле 
с помощью проволоки. Раскопки проводились 
в яме слоями по 5 см. После того, как вся 
поверхность была исследована на глубину 5 см, 
все находки наносились на карту, их нужно было 
задокументировать, и приступать к следующим 5 
см. Чтобы не копать слишком глубоко, у нас были 
измерительные ленты», – рассказывает Марге 
Каннель. 
        Чувство, которое испытала учительница, 
обнаружив первую находку, она не может забыть 
до сих пор, когда он вспоминает этот момент. 
«Нашла!» – воскликнула она. Сколько радости 
доставил всего один крохотный кусочек глиняной 
посуды! Но учитель истории способна оценить 
даже такой крошечный кусочек. «Для меня 
идея, что я могу держать в руке керамические 
изделия возрастом до 7000 лет, была совершенно 
неописуемой. Кто держал его до меня? Как этот 
предмет оказался именно в этом месте? Что 
произошло?»
        Помимо глиняной интересное оставалось 
в сите после просеивания», – рассказывает 
учительница посуды разных эпох, из земных недр 
в те дни достали кремень и кварц, обожженные 
и несгоревшие фрагменты костей и немного 
скорлупы орехов. Однако наибольшим ажиотажем 
при раскопках по-прежнему были несколько 
крупных керамических изделий, на которых 
даже был четкий узор. «Мы ходили смотреть 
на находки друг друга каждый раз, когда что-то 
Каннель. 
        По ее словам, для учителя истории такой 
опыт просто бесценен. «Профессия учителя 
требует постоянного саморазвития. Знать 
преподаваемый предмет так же важно, как и 
быть в курсе последних тенденций и методик 
в образовании. Именно поэтому всегда нужно 
воспользоваться возможностью, чтобы получить 
немного другой опыт работы в своей области», 
– говорит Каннель, призывая своих коллег время 
от времени находить себе применение за стенами 
школы.

Прием жителей в Синимяэ
С 1 октября социальный отдел и 
канцелярия городской управы будут 
проводить прием жителей в Синимяэ 
по адресу Айя 1.

В сотрудничестве с Силламяэ реализуется несколько проектов

состоятся заседания рабочей группы, в которую 
входят представители обоих самоуправлений.

МАКСИМ ИЛЬИН
мэр города

На встрече, в которой приняли участие 
руководители Нарва-Йыэсуу и Силламяэ, 
обсуждались несколько проектов 
сотрудничества. Фото: Aлaр Тaсa

Школьная жизнь в школе Синимяэ 
(Начало в августовской газете)         Учительница математики на эстонском 

отделении – Элла Скиллер, ранее преподававшая 
математику в Йыхвиской государственной 
гимназии. Историк и религиовед Микк Таммик 
будет преподавать историю и обществознание. 
В должности учителя рукоделия и искусства 
приступила к работе Екатерина Керро-Логинова, 
педагог, горячо любимая детьми нашей школы. 
Екатерина изучает педагогику в Тартуском 

университете. В качестве руководителя кружков 
по интересам к работе приступила Алена Ильина, 
которая заканчивает обучение по специальности 
учителя гуманитарных наук в Нарвском колледже 
Тартуского университета.

Руководство Синимяэской школы

Первоклассники класса с погружением и их учительница Ирина Эварт. Фото: 2x Моника Мерентс

Ученики первого класса эстонского отделения с классным 
руководителем Кюлли Приске. 
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Детальная планировка
Уведомление о результатах публичного 
обсуждения детальной планировки участков, 
расположенных в Нарва-Йыэсуу по адресу 
ул. Калда, 32, 32a, 36 и 38, согласующейся с 
действующей общей планировкой.
В соответствии с частью 1 статьи 89 Закона 
о планировании, сообщаем, что публичное 
обсуждение результатов выставления 
на публичное обсуждение детальной 
планировки участков, расположенных в 
Нарва-Йыэсуу по адресу ул. Калда, 32, 32a, 
36 и 38, согласующейся с действующей 
общей планировкой, состоялось 27.08.2020 в 
14:00 в здании горуправы Нарва-Йыэсуу (зал 
горсобрания) по адресу ул. Я. Поска, 26, город 
Нарва-Йыэсуу. 
В ходе публичного обсуждения городская 
управа Нарва-Йыэсуу ознакомила 
присутствующих с поступившими 
письменными мнениями. Принимая во 
внимание предложения и пояснительную 
записку к детальной планировке в соответствии 
с §§ 43 и 32 Закона об оценке воздействия на 
окружающую среду и системы экологического 
менеджмента, добавляется краткое изложение 
результатов стратегической оценки воздействия 
детальной планировки на окружающую среду 
и мер по снижению воздействия. Дополнения 
в пояснительной записке не меняют основного 
решения детальной планировки.

ОЛЬГА ГОДУНОВА
специалист по планировкам 

Город Нарва-Йыэсуу в 
сотрудничестве с Силламяэ и 
Нарвой получили субсидию на 
финансирование совместного 
проекта
Решением Государственного центра 
поддержки удовлетворена подготовленная 
в сотрудничестве с городами Силламяэ 
и Нарвой заявка на финансирование 
составления мобильности территории 
Нарва-Йыэсуу, Нарвы и Силламяэ.
        Целью проекта является составление 
исследования мобильности территории Нарва-
Йыэсуу, Нарвы и Силламяэ, в ходе которого 
будут установлены условия, определяющие 
мобильность и доступность, в том числе 
принципы и пространственное расположение 
дорог и улиц (инфраструктура мобильности).
Основной целью транспортной политики 
Эстонии является обеспечение доступных, 
удобных, безопасных и устойчивых 
возможностей для передвижения людей и 
предприятий. 
        Сеть велосипедно-пешеходных дорожек 
внутри городов Нарва-Йыэсуу, Нарва и 
Силламяэ развита относительно хорошо, 
однако территория между городами нуждается 
в более тщательном изучении, чтобы выявить 
тенденции и узкие места в мобильности 
людей и проанализировать различные меры по 
реализации, которые могут помочь улучшить 
инфраструктуру мобильности и сделать 
ее более ориентированной на население. 
Составление исследования мобильности 
будет способствовать основанному на 
знаниях развитию всего региона. Внедрение 
его результатов поможет прояснить 
вопросы, связанные с решениями общей 
планировки во многих областях, и создать 
высококачественную инфраструктуру и хорошо 
функционирующую транспортную систему, 
которая необходима для функционирования 
повседневной жизни.
        Результатом проекта является 
исследование мобильности территории Нарва-
Йыэсуу, Нарвы и Силламяэ, которое будет 
использоваться в качестве входных данных в 
общий план Нарва-Йыэсуу.

ОЛЬГА БАТЛУК

Уведомление об оглашении проекта 
экологического разрешения для нового 
мола и фарватера Нарва-Йыэсуу 
Департамент 
окружающей 
среды публикует 
уведомление на 
основании частей 2 
и 6 статьи 47 Закона 
об общей части экологического кодекса.
Сообщаем, что на основании материалов 
ходатайства об экологическом разрешении, 
поданных 05.08.2020 по заказу Ааво Райга 
(личный код 35208140278) и Городской управы 
Нарва-Йыэсуу (регистрационный код 77000499, 
адрес Ида-Вирумаа, город Нарва-Йыэсуу, ул. 
Койду, 25, 29023), подготовлен проект решения 
о предоставлении экологического разрешения 
и проект экологического разрешения, а также 
проект предварительной оценки необходимости 
проведения оценки воздействия планируемой 
деятельности на окружающую среду.  
Ходатайство об экологическом разрешении 
подано с целью углубления фарватера Нарва-
Йыэсуу в объеме 9990 м³ и строительства нового 
мола вместо имеющегося разрешенного мола 
Нарва-Йыэсуу (граничит с участком Supelrand 
R1, город Нарва-Йыэсуу, город Нарва-Йыэсуу, 
Ида-Вируский уезд, кадастровый признак 
51301:001:0089)  для помещения в углубленный 
грунт в объеме 9990 м³ и размещения твердого 
вещества в море ниже среднего уровня воды в 
объеме до 9990 м³. Было подано ходатайство об 
экологическом разрешении сроком до 01.04.2026.
С упомянутым проектом и другими 
соответствующими документами доступны 
можно ознакомиться в информационной системе 
принятия экологических решений (https://
kotkas.envir.ee/), введя в поисковой строке 
регистрационный номер M-110446.
Обоснованные предложения и возражения 
можно подавать в течение двух недель с момента 
публикации уведомления в газете, отправив их на 
адрес электронной почты info@keskkonnaamet.ee.

Мероприятия октября
02.10. 17:30 День музыки, концерт Музы-
кальной школы Нарва-Йыэсуу, Белый зал, 
Кеск 3. (без зрителей).
10.10. 12:30 День наследия Вайвара, Белый 
зал, Кеск 3. 
10.10. 15:00 Музейный поход. Организатор 
Вайвараский музей Синимяэ. 
По предварительной регистрации, стои-
мость участия  3 евро, тел +3723924634. 
17.10. 17:00 Концерт вокального объедине-
ния Элегия « А в августе зацвел жасмин, 
а в сентябре шиповник..», Белый зал, Кеск 
3. 
18.10. 13:30 Поэтический вечер «Поэты 
серебряного века», Белый зал, Кеск 3.
        Организатор - общество русской куль-
туры «Allikas».

Поездка Рига–Юрмала, 
в то время как COVID19 
активизировался по всей 
Европе, была довольно 
смелой задумкой, но 
страсть к путешествиям 
пенсионеров Нарва-
Йыэсуу было невозможно 
сдержать, и поэтому поездка 
состоялась.
        Как выяснилось на 
месте, латыши тоже не сидят 
по домам. Туристические 
достопримечательности 
были переполнены местными 
жителями, среди которых 
особое место занимают 
эстонцы и финны. В то время 
как поездки в теплые страны 
уже небезопасны, то в этом 
году ненадолго пересечь 
границу и почувствовать 
себя заграницей было вполне 
достаточно, чтобы считать 
отпуск удавшимся.
        Долгая поездка в Латвию окупилась во 
всех смыслах, нам удалось расширить свой 
кругозор и узнать много нового. В детстве мы 
все читали книгу о бароне Мюнхгаузене. Тот 
самый сумасшедший немецкий барон, который 
на пушечном ядре пролетел по небу и вытащил 
себя и лошадь за собственную косу. Оказывается, 
недалеко от Юрмалы в честь того самого 
Мюнхгаузена построили музей, где выставлены 
книги, написанные о нем на разных языках, а 
также можно полюбоваться его портретами и 
связанными с ним предметами.
        На самом деле барон фон Мюнхгаузен, 
в реальности Карл Фридрих Иероним барон 
фон Мюнхгаузен, жил в Латвии в XVIII веке, 
но истории о нем были написаны веком позже 
и содержат небылицы о герое, который на 
самом деле был не героем, а просто отличным 
рассказчиком. Но то было время, когда леса были 
полны духов и нечисти, а моря кишели русалками 
и драконами. 
        Юрмала, один из красивейших курортных 
городов Латвии, никого не оставит равнодушным 
даже в дождливое и холодное лето. Погода в 
Юрмале в тот день была замечательная, словно 
по заказу к нашему приезду. Ярко светило солнце, 
температура была 21 ºC. Пляж был полон людей. 
Местные жители и туристы из близлежащих 
стран наслаждались прекрасной погодой на 
теплом песке и представляли себя на южном 
пляже под пальмами. Юрмала больше известна 
как излюбленное место российских туристов, 
но в городе их было мало. Владельцы магазина 
и ресторана прямо с улицы зазывали прохожих 
зайти и купить товары, отведать вкусных блюд 
и напитков, что для Юрмалы является довольно 
редким явлением. Раньше рестораны в Юрмале 
были переполнены посетителями, и приходилось 
даже ждать около часа, чтобы попасть внутрь. 
Теперь в ресторанах было всего несколько 
посетителей. Русским туристам уже не так-то 
просто попасть в Латвию, и это прозябание в 
городе можно сразу почувствовать и увидеть.
        К обеду мы прибыли в Ригу. Конечно, Рига 
с ее небольшим Старым городом не сравнится 
со Старым городом Таллинна. В Старом городе 
Риги – всё, что осталось после войны, и что 
удалось восстановить после советских времен. И 
эта цветочная красота в Старом городе Риги – в 
Старом городе Таллинна ее вряд ли встретишь.
Ночью Старый город Риги меняется до 
неузнаваемости. Днем по узким улочкам Старого 
города в поисках истории бродят несколько групп 
туристов, зато с наступлением темноты в Старом 

Приглашаем всех на Фестиваль 
миноги 26 сентября в порт 
Нарва-Йыэсуу с 12:00-16:30
Вас ждет насыщеная программа, много 
игр и угощение, полюбившимися всем 
городскими щами из миноги  от местных 
рыбаков! Первые порции супа уже в 12:00, а 
затем в 16:00.
Программа фестиваля:
11:30 открытие уличной фотовыставки 
«Рыбацкие будни» в порту  Нарва-Йыэсуу.
12:00-13:00 игры и конкурсы от театра “Teine 
taevas”.
12:00-14:00 мастер классы для детей от центра 
творческого развития “Gagarin” из Нарвы.
13:00-15:00 мастер классы от местных 
поваров по приготовлению блюд из миноги с 
музыкальным сопровождением от группы “Two 
tickets to Dublin”.  Эстонский
морской институт и информационный центр 
по рыболовству Тартуского университета 
предложит различные обучающие мастерские 
для взрослых и детей.
15:00-16:30 настроение создает музыкальный 
коллектив “Nedsaja Küla Bänd”.
Так же всех гостей ждет  продуктовая ярмарка с 
10:00-17:00. 
Фестиваль миноги финансируется из 
городского бюджета, а также при поддержке
Министерства по делам сельской жизни из 
средств Европейского фонда морского дела и 
рыбаловства (EMKF).

ЕКAТEРИНА  РOГOЗИНА

Поездка в Латвию

городе Риги начинают властвовать аппетитные 
запахи еды, которые волей-неволей приводят вас 
в ближайший уличный ресторан. Звучащая оттуда 
музыка и людской гул навевают на мысли, что 
пора расслабиться и насладиться тем, что может 

предложить ночная жизнь. 
        По дороге домой Керсти Объяртель по 
сложившейся уже традиции организовала игру на 
угадывание среднего возраста группы. Результат 
удивил даже меня. Ведь говорили, что в автобусе 
одни пенсионеры, а результат игры в «угадайку» 
дал средний возраст 57 лет. Конечно, мы смотрели 
сквозь пальцы на ребятишек, сидевших между 
бабушками и дедушками. 
Керсти завела эстонские песни, которые все 
присутствующие сразу же подхватили, и 
временами мне казалось, что в автобусе сидят 
только представители одной национальности. 
        Но на этот раз поездка удалась на славу. Я 
искренне надеюсь, что все набрались столько 
впечатлений, что хватит до поездки в следующем 
году. Со своей стороны хочу поблагодарить всех, 
кто принял участие в экскурсии, и, конечно же, 
организаторов Л. Петрову и А. Акимову.

АAРЕ ОБЪЯРТЕЛЬ

Наши путешественники в Латвии.

Бременские музыканты в Риге. Фото: 2x 
Маргарита Кремкова


